



## Frontera con Argentina

# Paneles solares: La sorpresa y malestar que generó al interior de la Casa Rosada el "tono" de Boric

Incluso, según el diario Clarín de Buenos Aires, "las dudas comenzaron a empañar los festejos que los presidentes Milei y Boric aceptaban hacer juntos para festejar los 40 del años del Tratado de Paz y Amistad".

Por Pablo Rodillo M.

**E**l tema, a nivel operativo, estaría casi resuelto. Como está planeado, esta mañana deberían haber comenzado a desmontar los paneles solares en territorio chileno los 11 militares argentinos, acompañados de dos técnicos de la empresa que los instaló a este lado de la frontera que divide a Chile y Argentina en plena Tierra del Fuego.

Sin embargo, el polémico episodio podría traer cola a nivel de relaciones. Y es que la Casa Rosada, como informa hoy la prensa argentina, no reaccionó bien al ultimátum entregado ayer por parte del Presidente Gabriel Boric para que retirasen los paneles solares. La frase, "deben retirar esos paneles solares a la brevedad o lo vamos a hacer nosotros", cayó muy mal en Balcarce 50.

Y hoy, como publicó la edición impresa del diario Clarín de Buenos Aires, "las dudas comenzaron a empañar los festejos que los presidentes (Javier) Milei y Boric aceptaban hacer juntos para festejar los 40 del años del Tratado de Paz y Amistad, que se cumplen a fines de noviembre" debido a la respuesta de entregó el Presidente Boric.

Unos festejos que, como confirmó la

Cancillería chilena dos semanas atrás, ambos países ya trabajaban. Incluso, hace menos de un mes, el canciller Alberto van Klaveren y su par trasandina Diana Mondino, habían conversado en Buenos Aires respecto al tema de los 40 años del tratado de Paz y Amistad.

### "Dijimos que los sacaríamos"

Según cuenta la prensa argentina hoy, en tanto en los círculos oficialistas argentinos como diplomáticos, no comprenden la reacción del Mandatario chileno. Al otro lado de la cordillera argumen-

tan que se habían utilizado todos los canales para informar que se había tratado de "un error" y los paneles solares instalados en territorio nacional saldrían de ahí en el breve plazo, "cuando las condiciones meteorológicas lo permitieran".

Sin embargo, como argumentan también en el vecino país, "se trató de un error que tampoco había sido advertido por la Armada chilena", que tiene su puesto a pocos metros del lugar, cuando el proyecto de mejoramiento del "Puesto de Vigilancia y Control Hito 1" argentino había sido aprobado durante el año pasado y

### Pugh: "Las cosas en el mundo militar no ocurren por error"

El senador de Renovación Nacional (RN) e integrante de la Comisión de Defensa Nacional, Kenneth Pugh, en entrevista con CNN Chile Radio, valoró esta mañana las palabras del Presidente Boric. Sin embargo agregó que "las cosas en el mundo militar no ocurren por error, no se

cometen errores", en respuesta a la posición argentina de que la instalación de los paneles solares en territorio chileno había sido un "error". En ese sentido, recordó a CNN Chile Radio, que "el Tratado de Paz y Amistad de 1984 tiene el anexo 2, el cual es la carta argentina H-424", que "demarca claramente el límite marítimo internacional". Por ende, "el Estrecho de Magallanes es chileno y ese es el punto en el cual se acaba cualquier abstención de otro Estado de querer tener un control

comenzado sus obras muchos meses antes de su inauguración en abril pasado.

Según el diario Clarín de Buenos Aires, el embajador argentino en Santiago, Jorge Faurie, envió el viernes pasado, cuando la polémica ya estaba instalada, una nota al Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile, diciendo que era intención de la Argentina retirar esos paneles. Y que habían sido dadas por instrucción de la Cancillería argentina.

"La Argentina lamenta el error material por el cual una pequeña parte de aquella instalación fuera colocada en territorio chileno y presenta las debidas excusas", les dijo el embajador y ex canciller Faurie en la carta enviada el viernes 14 de junio al Ministerio de Relaciones Exteriores chileno, publica Clarín.

"En consecuencia, y tan pronto las condiciones meteorológicas lo permitan, las autoridades del Ministerio de Defensa de la Argentina procederán a la remoción de aquella parte de la instalación colocada en territorio chileno", agregó la nota enviada por el embajador al Edificio Carrera.

En resumen, el sentimiento que ronda en Argentina es "si dijimos que era un error y que los íbamos a sacar ¿por qué la reacción de Boric?" Una reacción, como publicó hoy el diario La Nación, "sorprendió" sobre todo por el tono utilizado.

"No es para tanto", afirmó una fuente oficial, que creyó ver "motivaciones políticas" en la respuesta de Boric, que había sido criticado por la oposición en su país por su reacción inicial al incidente, agrega el medio trasandino. "Siempre tiene rédito mostrarse como defensor de la soberanía", aseveró otra fuente diplomática argentina, "que recordó que el propio Presidente chileno es nacido en Punta Arenas, en el límite austral con la Argentina", agregó La Nación.

### Boric con Milei en Suiza

Otro dato curioso que entregó hoy Clarín y que no tiene que ver con la polémica de los paneles solares, es que, según el medio, "Milei y Boric no se reunieron en Suiza como buscaba inicialmente el Mandatario chileno. Pero sí tuvieron un breve intercambio de palabras, amable, que el gobierno argentino no comunicó. Se desconoce por qué no hubo bilateral y sí la breve conversación de pasillo".

conjunto", añadió.

Para Pugh, el problema de fondo en todo esta polémica "es que Argentina lo que quiere establecer es control conjunto de un estrecho que es chileno". Entonces, "es de mala fe cuando uno sabe que cometió un error, está en un lugar, decir 'mira, no, lo voy a sacar más adelante' o después ofrecer: ¿y por qué no lo usamos compartido? O sea, el concepto del control compartido está incluso en la propuesta que hace el embajador", agregó.